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序 

「休養⽣生息，積極扶持」 
──2015年度《施政報告》教育政策前瞻 
 ﾊ 
       就2015年度施政報告的教育
政策，本⼈人認為應該以「休養⽣生
息，積極扶持」為主軸。︒ 

       「休養生息」，是因為⾃自
回歸以來，教育界經歷了多次⼤大
型的改⾰革和政策反覆，加上環境
急劇轉變，教師隊伍早已疲於奔
命，也導致社會上各個不同的持
分者（如家長）的不滿。︒在這樣的
背景下，政府應該為教育界提供穩定的政策環境，包括在⼈人⼜⼝口變動之中採取積
極的穩定學校措施，讓教育界固本培元，減少不必要的變⾰革帶來的不確定性。︒ 

       「積極扶持」，是在休養⽣生息之餘，針對實際情況，解決教育界積存
已久的問題。︒例如中⼩小學的融合教育，帶來學⽣生差異的擴⼤大，卻⼀一直缺乏有效
配套，師⽣生家長均蒙受其害︔；又例如就讀⾃自資院校副學位課程的學⽣生，要捱⾼高
學費以致債台⾼高築，卻⼀一直得不到合理的資助。︒這些範疇，政府過去的政策⼀一
直不到位，應該予以矯正。︒ 

       ⾹香港學校教育在國際上負有盛名，但校長和⽼老師們的⼯工作量極⾼高，得到的
⽀支持非常不⾜足，⽬目前教師隊伍更有斷層之虞。︒青年教師順利入職，⾹香港教育可
可得以持續性發展。︒人才是香港的競爭力的支柱，一個重視教育的社會才會有
美好的將來，我們期待特區政府採取進取的態度，讓香港教育得到「休養生
息」，並給予「積極扶持」。 

2014年12⽉月 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開設處理特殊學習需要學⽣生統籌主任
(SEN Coordinator)常額職位 

       為改善融合教育政策，讓有特殊學習需要學⽣生獲得更全⾯面
的⽀支援。︒過往兩年，本⼈人在議會⼀一直爭取政府開設處理特殊學
習需要學⽣生統籌主任(Special Education Needs Coordinator, 
SENCO)常額職位。︒在⽴立法會教育事務委員會融合教育⼩小組委
員會中，這議題亦備受議員關注，不少議員亦要求政府盡快開
設這個職位。︒本⼈人要求政府在來年《施政報告》落實這項政策，
作為解決問題的第⼀一步。︒ 
 
        有特殊學習需要學⽣生⾯面對的困難各有不同，至少可分為八
類(⾒見附表)。︒在缺乏專⼈人統籌下，學校難以全⾯面⽀支援有不同特殊
學習需要的學⽣生。︒因此，設⽴立處理特殊學習需要學⽣生統籌主任(下
稱「特教統籌主任」)是本⼈人和學界⼀一直以來的⽬目標。︒ 

特教生支援需求龐大 
         2013/14學年，就讀於公營主流⼩小學及中學的特教⽣生佔整體學⽣生的6.7%
及5.1%。︒換句話說，每⼀一千名學⽣生中至少有67及51名學⽣生有特殊學習需要。︒
⽽而這數字已屬保守，因為不同研究及外國經驗均顯⽰示，有特殊學習需要的
學⽣生約佔整體⼀一成，可⾒見特教⽣生的⽀支援需求龐⼤大。︒ 
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有特殊學習需要學⽣生
⾯面對的困難

特殊學習困難

⾔言語障礙

注意⼒力不⾜足／過度活躍症

⾃自閉症

智障

視障

聽障

肢體傷殘



       各主流學校的特教⽣生數⽬目並不相同，部分學校則在教
育局的「學校伙伴計劃」下，錄取較多特教⽣生成為「資源
學校」。︒現時，共有八所⼩小學資源學校及六所中學資源學
校。︒然⽽而，現時所有學校都有程度和數量不⼀一的特教⽣生，
均需要更多資源，為特教⽣生提供更適切的⽀支援。︒ 

現行政策的不足 

       教育局⼀一直以「全校參與」作為照顧特殊學習需要學⽣生的策略。︒可是，
⼀一直以來對學校的⽀支援卻極為不⾜足。︒根據教育局《全校參與模式融合教育運
作指南》 ，當局要求學校成⽴立「學⽣生⽀支援⼩小組」負責策劃、︑推⾏行及檢視學⽣生1

⽀支援⼯工作，並建議由校長、︑副校長或資深主任兼任該⼩小組的統籌。︒然⽽而，現
時教師的教學及非教學工作繁重，要做到「全校參與」的目標，為特教生提
供更佳的支援，一個具備行政能力、特教生的專業知識及曾經受專業訓練的
專責教師便至為重要。 

政策建議 

   1. ⼯工作職能 

特教統籌主任可實踐以下職能 ： 2

 2014年8⽉月(第三版)。1

 特教統籌主任的職能會因應當地的情況略有不同。︒英國和澳洲等地亦設有特教統籌主任⼀一職，本部分2

亦參考了英國Lincolnshire和Hampshire等郡議會的建議。︒此外，⽴立法會教育事務委員會融合教育⼩小組委
員會曾就特教統籌主任的職能進⾏行討論（2014年6⽉月17⽇日）。︒
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• 協助學校制定校內支援特教生的政策，不時進行檢討，讓校內政策更切合特
教生的需要，並且確保學校的政策符合法例規定； 

• 為其他老師提供支援特教生的建議，協助教師因應特教生需要調適課程及評
估； 

• 聯繫教育局的專業人員、教育心理學家及其他專業人士； 
• 為學生制定「個別學習計劃」(IEP)；  
• 與特教生及家長保持聯繫及溝通；

根據⽴立法會財務委員會

⽂文件(審核2014⾄至15年度
開⽀支預算 管制⼈人員的答
覆EDB069)，2013/14年
度公營中學及⼩小學共有

322,114及259,867名學
⽣生。當中就讀公營中學
及 ⼩小 學 的 特 教 ⽣生 為

16,440及17,390名。



   2. 職位資格及⼯工作待遇 

       擔任特教統籌主任的⽼老師，最好受過處理特殊學習需要學⽣生的相關訓練(例
如至少曾修讀整個「三層課程」或曾於⼤大學主修或副修融合教育)。︒ 

       教育局曾表⽰示領導和統籌⽀支援特教⽣生的⼯工作，應由較⾼高級的教學⼈人員，
例如⾼高級學位教師或副校長或資深主任承擔。︒⾹香港教育⼼心理學家專業培訓課
程聯絡⼩小組亦認為⾼高級學位教師應較熟悉如何取得⽀支援特教⽣生的服務，並更
有效協調不同界別的專業⼈人⼠士 。︒因此，本⼈人認為新開設之統籌主任職位，亦3

應是⼀一個主任級職位。︒ 

       中學方面，此職位該屬於高級學位教師職位(SGM)；小學方面則必須是
高級小學學位教師職位(SPSM)。此職位必須為新增及常額職位，而非由現
有編制調配。 

 2014年6⽉月17⽇日⽴立法會教育事務委員會融合教育⼩小組委員會會議（http://www.legco.gov.hk/yr13-14/3

chinese/panels/ed/ed_ie/minutes/ie20140617.pdf）
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落實⼗〸十五年免費教育 

制定幼師薪級表、︑合理資助全⽇日制／長全⽇日制幼稚園 

           梁振英在參選特⾸首
的政綱裡，明確承諾「盡
快 實 施 ⼗〸十 五 年 免 費 教
育 」 。︒ 不 過 ， 社 會 對 此
是 充 滿 疑 慮 的 ， 去 年 ⼀一
⽉月 他 公 布 ⾸首 份 《 施 政 報
告 》 時 ， 竟 將 「 盡 快 實
施 」 變 為 「 研 究 可 ⾏行
性 」 ， 社 會 為 之 嘩 然 。︒
其後成⽴立「免費幼稚園教
育委員會」(委員會)⼯工作緩慢。︒ 

       近⽇日，「委員會」向⽴立法會交代⼯工作進展，可惜，無論是
資助模式、︑教師薪酬機制、︑及對全⽇日和長全⽇日制幼稚園的資助，
委員會的建議都與幼教界的訴求存在巨⼤大落差，情況令⼈人憂慮。︒
我認為，實施十五年免費教育乃是提高香港幼兒教育質素的契
機。政府必須抓緊這個機會，確保幼稚園得到合理的資助，為
幼師制定合理的薪級表︔；同時為半⽇日制、︑全⽇日制、︑長全⽇日制幼
稚園給予合理的定位，確⽴立多元的幼兒教育模式。︒ 

反對「一筆過撥款」制定幼師薪級表需保障幼師薪酬制度 

      優質的幼稚園教育建基於優秀的教師團隊。︒打破市場化的操控，確⽴立⼀一
套穩定和公平的薪酬制度，讓幼師發揮專業，是保留和吸納⼈人才、︑讓幼兒
教育持續發展以及提升教育質素的關鍵所在。︒可惜，最近「委員會」傳出
消息，指政府傾向⽇日後以「⼀一筆過撥款」(lump-sum grant)形式資助幼稚園。︒
「⼀一筆過撥款」模式在社會福利界造成的混亂是有⽬目共睹的，我們絕對不
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能容許同樣情況在
幼兒教育再次出現。︒
按「⼀一筆過撥款」
模式，不可能出現
有約束⼒力的薪級表，
政府按所謂「中位
數」資助幼稚園，
⽽而幼稚園校⽅方便只
能「彈性」地⾃自訂
教師薪酬。︒幼師的

專業資格越高，服務年資越長，自然對薪酬的期望也較高；但在「一筆過

撥款」的制度下，他們被裁員或被壓榨的機會便最大。試問這樣的制度，
怎有可能提升幼兒教育的專業質素︖？政府應該確定為幼師編制有實質效⼒力
的薪級表，確認幼師的學歷資格（如⽂文憑、︑學位應有不同的職級）、︑服務
年資等等，並且以實報實銷⽅方式發放幼師的薪酬。︒ 

發展多元資助模式 正視全日/長全日的需要 

       現⾏行的「學券制」以半⽇日制為資助的基礎，已令全⽇日
／長全⽇日制的幼稚園苦不堪⾔言，經營極度艱難，幼師流
失問題嚴重。︒可是，最近教育局交代「委員會」⼯工作進
展時仍然強調，免費幼稚園教育「作為對所有合資格學
童提供的基本資助，應涵蓋半⽇日制服務」，抹煞了於全
⽇日／長全⽇日幼稚園的獨特貢獻，這是不能接受的！半⽇日
制幼稚園和全⽇日制／長全⽇日制幼稚園各有特⾊色，⽽而且後
者更能切合⾹香港社會現況，⽀支援年青雙職家長的需要，
與政府新近提出的⼈人⼜⼝口政策環環相扣。︒合理的幼兒教育

政策，必須重視全日制/長全日制幼稚園，給予充分的認

許和支持。 

政策建議 

      落實教師薪級表，確定長全日制等的定位，反對一筆過撥款。落實⼗〸十五
免費教育是社會共識，業界表達的訴求已非常清晰，梁振英應盡快及切實
履⾏行承諾！  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根據⽴立法會⽂文件

CB(4)225/14-15(02)，
⺫⽬目前就讀學券計劃下全
⽇日制幼稚園的學⽣生約有

43,400名，當中超過
21,000名⼊入讀⻑⾧長全⽇日制
幼稚園。



資助⾃自資專上課程學⽣生 

          近年⾹香港⾼高等教育
急速膨脹，特別是⾃自資
副學位課程的增長尤為
快速，但主要成本由學
⽣生承擔，以致學費極⾼高，
家庭負擔沉重，學⽣生負
債纍纍。︒我認為這是不
公平的，政府⼀一⽅方⾯面不
論貧富，以鉅款⽀支持少
數尖⼦子升讀外國⼤大學︔；
另⼀一⽅方⾯面對為數眾多的本地⾃自資學位／副學位課程學⽣生則置之
不理，這是完全不公義的。︒ 

       政府對於就讀⾃自資學位／副學位課程的學⽣生應該予以資助，
減輕其學費負擔。︒對⼤大量基層家庭⽽而⾔言，這將會是⼀一個好消息。︒

資助學位不足  自資專上課程膨脹 

      2000年，時任⾏行政長官董建華在施政報告中公布，要在10年內讓60%的
⾼高中畢業⽣生有機會接受專上教育，以切合知識型經濟的需要。︒可是，⼀一直
以來政府對⼤大專教育的資助嚴重不⾜足，要在不⼤大幅增加公共開⽀支的情況下，
要達到上述的⽬目標，除了⼤大⼒力發展副學位課程之外，還⿎鼓勵各⼤大專院校開
辦⾃自資專上課程，造成了⼤大專教育商品化的問題，讓莘莘學⼦子受苦。︒ 
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       資助學⼠士學位嚴重不⾜足是很明顯的。︒2014年，共有65,270名⽇日校考⽣生參
加中學⽂文憑試，符合基本入學要求者有26,307⼈人 ，但只有⼤大約12,000⼈人能成4

功經聯招入讀資助學⼠士學位課程，其餘學⽣生被迫入讀⾃自資課程或者出外升
學 。︒ 其 結 果 ， 是自資全日制專上課程學生總人數由2004/05年度的

27,296人上升至2013/14年度的82,578人，為十年前的三倍！（圖表 ） 5

缺乏合理資助 自資課程學生負擔沉重 

       可是，對於這⼀一⼤大批青年，政府並沒有給予合理的
⽀支持。︒多年來，政府只以象徵式地價批地計劃、︑開辦課
程貸款計劃、︑配對補助⾦金計劃、︑質素保證津貼等⽅方式協
助⾃自資院校提升設施及質素，但對⾃自資課程的營運並無
給予任何恆常資助。︒由於課程以⾃自負營虧模式營運，校
⽅方唯有把全部財政負擔轉嫁至學⽣生身上。︒ 

       自資課程學費高昂，每年收取六、七萬以上學費的

課程，不計其數，導致學生在畢業後負債累累。⾹香港青

 〈2014年⾹香港中學⽂文憑考試放榜〉新聞稿，⾹香港考試及評核局。（http://www.hkeaa.edu.hk/4

DocLibrary/Media/PR/HKDSE_Results_20140713_CHI_FULL.pdf）

 參考「iPASS」─經評審專上課程資料網（http://www.ipass.gov.hk/edb/index.php/ch/home/statheader/5

stat/stat_el_index）
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2013/14年度，供⾃自
資全⽇日制學⽣生申請的
「專上學⽣生資助計
劃」，獲發放貸款學

⽣生⼈人數5,745名，獲發
放貸款平均款額為

27,523元；「專上學
⽣生免⼊入息審查貸款計
劃」，獲發放貸款學

⽣生⼈人數11,284名，獲
發放貸款平均款額為

46,598元。 

http://www.hkeaa.edu.hk/DocLibrary/Media/PR/HKDSE_Results_20140713_CHI_FULL.pdf
http://www.ipass.gov.hk/edb/index.php/ch/home/statheader/stat/stat_el_index


年協會於2013年進⾏行的⼀一項問卷調查發現，資助課程學⽣生預計累積⽋欠下政
府貸款平均10.9萬元，⽽而⾃自資課程學⽣生則⽋欠下政府貸款平均19.2萬元。︒另外，
有60.7%⾃自資課程學⽣生，預計⾃自⼰己30歲或以後才能還清貸款。︒  6

政策建議 

       必須為入讀符合質素保證機制的自資副學士／學士課程的學生
提供學費資助，減輕學生財政負擔。  

 《借貸渡學 – 青年的⽣生活需要與財政壓⼒力研究》，⾹香港青年協會，2013年10⽉月（http://6

yrc.hkfyg.org.hk/fiﾞles/yrc/YS/YS49/YS49%20Full%20Report_chi_20141202.pdf）
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改善教師編制 

           ⾹香港作為國際都會，政
府財政充裕，最新的財政儲備
⾼高達7,500多億元，我們的下
⼀一代，理應獲得優質的教育。︒
可是，現時教師⼯工作量過⼤大，
教學節數過多，個別照顧學⽣生
的時間被迫減少，損害學⽣生利
益，情況必須⽴立即改善。︒我期
望透過改善教學⼈人⼿手，還教師
教學空間，可集中做好教育和輔導的⼯工作，例如有充分的時間
備課，讓學⽣生得到更適切的課堂學習，並可給予學⽣生更多的個
別照顧，及早和有針對性地協助學⽣生解決問題，防範於未然。︒
同時，改善教師編制，也有助吸引及保留有志投身教學的年青
⼈人才，防⽌止教師團隊青⿈黃不接，全⾯面提升教育質素。︒ 

怎樣看教師編制？ 

      ⾹香港學校的教師編制，取決於政府制訂的班級與教師比例「班師比」 
(Class‐Teacher Ratio) ，即每班平均配置多少位常額教師。︒「班師比」直接
影響教師的授課節數，同時也影響分組授課的編排。舉例： 

假設「班師比」為 1:1 
那麼20個班級就會配備20位教師，沒有任何賸餘教師。︒換⾔言之，教師沒有
休息時間，也不可能作任何分組授課安排。︒ 

假設「班師比」為 1:2 
那麼20個班級就會配備40位教師。︒如果不作其他安排的話，同⼀一時間內，
有20位教師在上課，另外20位可以進⾏行單獨備課、︑集體備課、︑批改、︑個別
輔導、︑處理⾏行政雜務、︑聯絡家長、︑開會或休息。︒如果其中有10個班進⾏行分
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組授課（split class）各⾃自分拆為兩組的話，就會有30位⽼老師同時上課。︒換
⾔言之，分組授課的比例越⾼高，就需要較佳的「班師比」。︒ 

現行政策 

      由2009/10學年開始，在中學實施的「班師比」為： 
初中每班有1.7名教師︔；  
⾼高中每班有2.0名教師 

      由2006/07學年開始，在⼩小學實施的「班師比」為： 
全⽇日制⼩小學每班有1.5名教師 

實際情況 

       無論在質和量⽅方⾯面來看，⾹香港教師的教學⼯工作⼀一直有增無減，超時⼯工作
嚴重，英國《泰晤⼠士報》曾把本港的教師⼯工作評為全世界最惡劣的地區之⼀一。︒
社會不斷進步，對教育的期望也不斷提⾼高，無論在中小學，教師實際的工作

數量和性質也有所改變，當中包括中學面對的融合教育、校本評核、其他學

習經歷、新學科組合，以及學生學習差異的擴大等；小學面對的自評外評、

融合教育、全港性系統性評估(TSA)、交流團等。︒可是，教師編制已經多年
沒有改變，中學的教師編制已經5年不變，⾼高中的「班師比」比舊學制預科
的每班有2.3名教師更差︔；⼩小學的「班師比」也已經8年沒有改變。︒ 

       對於學校恆常的⼯工作，教育局不肯改善「班師比」，只以現⾦金津貼形式
發放，供學校聘⽤用教學⼈人員或外購專業服務。︒現時資助學校利⽤用各項現⾦金津
貼和其他經費所開
設⼤大量編制以外的
職位，佔整體資助
中⼩小學教師⼀一成半
之多。︒ 

       就以去年發表
的施政報告為例，
為加強⽣生涯規劃教
育元素，在本學年
起中學只能獲得相
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等於⼀一名學位教師職級薪⾦金的額外經常津貼，⽽而不是編制教師。︒這些教師年

年續約，不少的薪酬水平一般較低，也缺乏常額教師的職業保障，令即使有

心投身教育界的教師，也因長期無法入職，及同工不同酬而意興闌珊，無奈

離開教育界，浪費師訓資源和教學人才。情況若不改善，本港教師將現斷
層，教學⼯工作無法得到傳承。︒ 

政策建議 

改善教師編制

⽴立即檢討中⼩小學 
教師編制

中學

初中由每班1.7位教師改善⾄至不少於2.0位
⾼高中由每班2.0位教師改善⾄至不少於2.3位
以⼀一位教師每周任教30節計算，⼤大約可減少5個
教節

⼩小學
由每班1.5位教師改善⾄至不少於1.8位
以⼀一位教師每周任教30節計算，⼤大約可減少5個
教節

成⽴立專責委員會
就改善本港公營學校編制，正式啟動檢討機制，
並廣泛諮詢前線教師，公開交代研究結果和理據

全⾯面改善教育⽣生態

吸納年⻘青教師，讓學校有健康的承傳，提升教師⼠士氣

加強監察，避免學校⻑⾧長期或濫⽤用合約聘任常額教師，
⺫⽬目的是讓教師的教學條件趨向穩定

以政策協助年⻘青教師⼊入職常額教席，⼈人才不致流失，避免
教育斷層
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增加學位教師比例 
           由於多年來師訓機構培訓的已是學位教師，但有不少教
師雖然持有學位，仍然以⽂文憑教師受聘。︒他們入職多年在校內
與學位教師⼯工作無異，但仍只擔任非學位教師職位，現有的學
位與非學位教席比例安排僧多粥少，既剝削未能改編為學位教
席的教師，也造成教師分化和⼈人事⽭矛盾，嚴重打擊教師⼠士氣。︒ 

現⾏行政策 

       2007年施政報告宣布，分兩期增加公營中⼩小學學位教師職位的比例，⼩小
學⽅方⾯面，於2008/09學年將⼩小學學位教師比例增至45%，並於2009/10學年進⼀一
步增至50%︔；中學⽅方⾯面，於2008/09學年將中學學位教師比例增至80%，並於
2009/10學年進⼀一步增至85%，以提升教師的地位和專業⽔水平，以及整體教育
服務的質素。︒ 

實際情況 

       現時師訓機構已經沒有⽂文憑教師的培訓，只有學位教師的培訓。︒因此，
隨着教師退休或⾃自然流失，⽂文憑教師數⽬目只會越來越少，相反，學位教師則
越來越多。︒ 

      由於小學學位教席

受50%的政策限制，長

期出現約1萬名教師，

雖然持有學位但只能任

職文憑教席︔；中學出現
這種情況每年也約有5
千⼈人，情況極需在政策
層⾯面改善。︒ 

       加上，雖然中學整體的學位教師職位的聘⽤用百分比，貼近政府提供的學
位教師編制，但仍有很多小學因為各種原因，例如學校一般需要較長時間觀
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察教師的表現，以便

甄選合適的非學位職

系教師改編為學位教

師，未有用盡其學位

教師名額，形成「有

位沒人用」的不理想

現象。  

政策建議 

1. 採取憑學位得學位教席原則，盡快先由校內合資格的非學位教師透
過改編職系填補學位教席。︒ 

2. 監察學校未有把合適的非學位職位教師改編為學位教師的情況，從
⽽而紓緩「有位沒⼈人⽤用」的不理想現象。︒ 

!16



其他建議 
財政撥款及政策方針 

1. 本港的教育經費，並不⾜足以應付社會期望，既緣於整體投入的不⾜足，亦緣
於資源分配準則的不公。︒政府未來教育施政，必須從改善教育規劃及增加
資源為主，短期要提升教育開⽀支達GDP的4.5%（現時3.6%），以趨近發達
國家平均5.3%的⽔水平。︒ 

2. 進⾏行長遠及全⾯面的學額規劃，搜集最新及最準確的預測和真實數據（包括
跨境學童），及早諮詢教育界及公眾，妥善規劃幼稚園及中⼩小學的學位，
避免⾒見步⾏行步，維護各級的學校穩定及教育的健康⽣生態。︒ 

大學教育 

3. 調升資助⼤大學的入學率，主要增加受公帑資助的⼤大學學⼠士⼀一年級學額，還
要增加受公帑資助的副學⼠士、︑⾼高級⽂文憑及副學位銜接學⼠士學額，並監管⾃自
資課程的質素。︒ 

4. 增加本地學⽣生入讀研究性的研究⽣生課程學額及機會，並檢討如何能運⽤用獎
學⾦金、︑整體收⽣生制度及提倡更多本地研究等⽅方式，令更多⾹香港學⽣生進入研
究⽣生制度。︒ 

中、小學教育 

5. 落實中學⼩小班教學，⽴立即將每班學⽣生⼈人數降至30⼈人，長遠降至25⼈人，以銜
接⼩小學⼩小班︔；⼩小學應繼續堅守25⼈人的⼩小班教學政策，⾏行政機關不應因⼈人⼜⼝口
暫時上升⽽而隨便向⼩小班學校增派學額，犧牲得來不易的⼩小班教學效果。︒ 

6. 任何課程改⾰革，例如中學的通識教育科和中國歷史科，必須秉承專業討論
為原則，絕不能以政治凌駕專業，出現教育服務政治的情況。︒ 

7. ⼤大幅改⾰革職業教育，在⾼高中及⾼高等教育階段吸引更多年青⼈人入讀⾼高質素的
職業教育課程。︒新型的職業教育同時重視⽂文化和職業技術的教育，使學⽣生
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可以與時並進，隨著時代變化⽽而轉型，同時通過嚴格的實習和鍛鍊，掌握
具體的職業技術和應有態度，促進⾹香港經濟（如⼯工業、︑服務業）的提⾼高和
轉型。︒ 

8. 盡快落實「中⽂文為第⼆二語⽂文」的課程指引及考評準則，全⾯面檢討為少數族
裔學⽣生訂⽴立的中國語⽂文課程，引入更多教授中⽂文作為第⼆二語⾔言的元素，並
加強相關的師資。︒ 

9. 對於某些⾯面臨技術斷層的⾏行業（如鐘錶業的技師），應該考慮與業界合作，
以免除學費，甚至提供實習薪酬等⽅方式，吸引年青⼈人報讀課程並投身該等
⾏行業。︒ 

10. 增加學校津貼額，資助學校改善網絡及軟硬件，更新中⼩小學資訊科技教育
課程，開設常額資訊科技統籌員職位，資助基層家庭購買平板電腦或⼿手提
電腦，縮窄數碼鴻溝。︒ 

11. 必須檢討「全港性系統評估」（TSA）引起的流弊，並訂定改⾰革⽬目標，根
除TSA的操練誘因，令⼩小學教育從TSA的禁錮中釋放。︒如未能盡快改善情
況，當局應果斷取消⼩小三TSA，讓學校教育重回正軌，減輕學⽣生的學習壓
⼒力，還學⽣生快樂的童年。︒ 

12. 當局應加強⼩小學輔導⼈人⼿手，以增強融合教育學⽣生和有特殊學習需要學⽣生的
⽀支援及輔導。︒為了穩定輔導教師／輔導⼈人員及駐校社⼯工專業隊伍，確保輔
導的質素，有關職位應在常額編制內，⽽而非價低者得的招標模式，導致輔
導⼈人員嚴重流失。︒ 

特殊教育及融合教育 

13. 增加於主流學校就讀的特殊學習需要學⽣生的單位成本，⽤用以改善特殊教育
措施及增聘校內主任級教師，統籌特殊教育需要學⽣生事務。︒ 

14. 短期內在學額點算時作加權計算，例如每校取錄⼀一位⾃自閉症學⽣生，作兩位
學⽣生計算，以便學校聘⽤用⾜足夠的專業⼈人員。︒ 
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15. 為融合及特殊學校提供所需的⽀支援和輔導⼈人員，例如⾔言語治療師、︑⼼心理學
家、︑職業治療師、︑受訓的護理⼈人員等︔；如學校收取患有重症精神病，如精
神分裂或思覺失調等問題的學⽣生，更應獲得額外資源及專業⽀支援。︒ 

幼稚園教育 

16. 正視幼稚園學額不⾜足的問題，保障學童就近入學。︒ 

17. 短期盡快檢討學券⾦金額，切合學校及家長的實際需要。︒ 

資助學生開支 

18. 為清貧學童提供津貼，以⽀支援他們參與不同的學習活動，以滿⾜足新⾼高中學
制中對「其他學習經歷」的要求。︒ 

19. 增設課外活動津貼，申請程序和經濟審查準則跟隨書簿津貼。︒ 

20. 紓緩學⽣生升學負擔，減低免入息審查貸款利息，檢討專上學⽣生資助計劃的
助學⾦金上限是否⾜足夠，並向修讀⾃自資學位或副學位課程的學⽣生提供按額資
助。︒當前，八⼤大資助院校附屬機構開辦的⾃自資課程利潤年達10億，應設法
直接回饋學⽣生，例如增撥獎學⾦金，也應改善教職員待遇，吸納⼈人才提昇教
學質素。︒ 

21. 全⾯面檢討現⾏行各項學⽣生資助計劃的資助、︑貸款及還款安排，取消風險利率，
將「免入息審查貸款計劃」利率上限定為2.5厘，並豁免學⽣生在學期間的
利息，須經入息審查的貸款改為免息貸款。︒ 

－完  － 
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